



# 2014 - la Suisse et le monde : jeunesse, travail, ouverture : Objectifs de décembre 2013

## Priorités de la présidence de la Confédération 2014

La politique, « gestion de la cité », est au service de la société dans son ensemble. Les activités de l'année 2014 s'articuleront principalement autour de trois axes: la jeunesse, le travail et l'ouverture. Ces trois forces de notre pays méritent d'être soutenues et promues.

D'abord la jeunesse : permettre aux jeunes générations de réaliser leurs aspirations, d'avoir des perspectives est une tâche fondamentale de l'action politique. Offrir de bonnes conditions-cadres pour assurer des emplois, en particulier pour les jeunes, et assurer un système de formation – notamment par l'apprentissage dual – et de recherche performant sont des éléments-clés. A l'heure où certains pays vivent une véritable crise de perspectives pour la jeunesse, la Suisse doit veiller à conserver ses atouts.

Le travail, justement, c'est un élément clé pour intégrer chaque individu dans une société. La Suisse jouit de bonnes conditions dans ce domaine, notre pays crée de l'emploi. Nous devons veiller à ce qu'il en reste ainsi. Nous devons aussi continuer à promouvoir le travail

comme une vertu qui est nécessaire pour viser le succès, la « qualité d'avance » de la Suisse.

L'ouverture maîtrisée au monde qui nous entoure est, depuis toujours une force de la Suisse. Déjà au temps de l'ancienne Confédération, le commerce à travers les Alpes était un élément clé de l'économie du pays. Aujourd'hui la Suisse gagne 1fr. sur 2 grâce à son commerce extérieur et 1 fr. sur 3 grâce à son commerce avec l'Europe. La Suisse sait tirer avantage d'un monde qui se globalise en ouvrant des marchés et en misant sur la qualité et l'innovation. L'ouverture est un gage de succès pour la Suisse et elle correspond à ses valeurs de liberté individuelle, de solidarité et de responsabilité à l'égard du monde qui l'entoure. Cette attitude est aussi dans son intérêt car un monde stable et plus sûr est préférable pour la Suisse.

La jeunesse, le travail et l'ouverture sont trois atouts essentiels pour continuer à assurer les objectifs constitutionnels d'indépendance, de prospérité et de sécurité du pays.

### Jeunesse

#### La politique au service des générations futures

##### Quelques projets concrets:

- Développer le système de formation et de recherche, notamment grâce aux accords avec l'UE et les contacts internationaux dans les pays stratégiques, promouvoir la formation duale à l'international
- «Modèle OSCE» : des jeunes suivent, commentent et proposent tout au long de la présidence suisse 2014
- Projets pour la santé des jeunes filles, lutte contre la mortalité infantile, lutte contre les «enfants-soldats», formation académique en ligne
- 100 ans de la 1<sup>ère</sup> guerre mondiale : échanges avec des jeunes Suisses sur la guerre et la paix (la guerre hier et aujourd'hui, action et droit humanitaire, politique de paix). Visite champ de bataille avec des jeunes Suisses
- «Témoins jeunes» lors de grands événements (voyages, visites)
- Contacts renforcés avec des jeunes lors d'événements en Suisse (ex. conférences, inaugurations, sortie du CF)

### Travail

#### La politique au service des individus et des familles

##### Quelques projets concrets:

- Principaux partenaires commerciaux = voisins. Poursuite et intensifications des contacts et travaux en cours notamment sur les aspects fiscaux; questions de transport et d'énergie (Axe 1 strat. pol. étr. - SPE)
- Votations libre-circulation, important pour préserver la prospérité et l'indépendance grâce à un accès privilégié au marché intérieur européen (Axe 2 SPE)
- Renovation de la voie bilatérale pour permettre de la poursuivre et de la développer (Axe 2 SPE)
- Stabilité et développement aux frontières du continent et dans régions fragiles: responsabilité et intérêt de la Suisse (Axe 3 SPE)
- Partenariats stratégiques (p.ex. Chine, Inde, Russie, Turquie, Corée, Singapour, Myanmar, Amérique latine, Golfe, ...)
- Diplomatie scientifique et économique
- Promotion systématique de la Suisse internationale par Genève

### Ouverture

#### La politique au service de la prospérité, de la responsabilité et de la solidarité de la Suisse

##### Quelques projets concrets:

- Contacts à l'étranger et nombreuses visites internationales en Suisse : tisser des liens (cf. liste)
- Votations importantes de politique européenne et débats au Parlement
- Négociations Suisse-UE sur l'institutionnel et autres dossiers, dont fiscaux, recherche, énergie
- Négociations et débats parlementaires sur divers accords avec partenaires stratégiques
- Présidence OSCE = chance et responsabilité pour la Suisse - stabilité en Europe, régions fragiles, intérêt et responsabilité suisse (Axe 3 SPE)
- Renforcer la Suisse comme lieu de paix, droits de l'Homme, sécurité humaine, santé, environnement, travail (renforcement de la Suisse internationale par Genève)
- Participation forums régionaux (Asie, Amérique latine, ...)
- L'ouverture, une longue histoire: 200 ans de relations diplomatiques Suisse-Russie, 150 ans Suisse-Japon



## 1. Jeunesse : la politique au service des générations futures

### Développer le système de formation et de recherche

- Le système de formation suisse est excellent. Le système d'apprentissage dual a des atouts reconnus loin dans le monde et l'excellence des universités suisses et des EPF se confirme d'un classement à l'autre. Les contacts internationaux de la Suisse, notamment au niveau présidentiel, peuvent permettre de renforcer la notoriété de ces atouts, de présenter notre modèle dual et de tisser des réseaux utiles. Le cadeau officiel de la présidence sera une montre suisse certifiée assemblée exclusivement par des apprentis, afin de mettre en évidence cette force de notre pays.
- Une recherche de pointe est une recherche ouverte sur le monde, en particulier pour un pays de taille moyenne. La participation de la Suisse à l'espace européen de la recherche et de la formation est un atout essentiel et la poursuite des accords bilatéraux de coopération scientifique sera un élément marquant de l'année 2014.

### «Modèle OSCE» de la jeunesse

- Dans le cadre de sa présidence de l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe (OSCE), la Suisse organisera pour des jeunes des 57 Etats participants une simulation de l'action de l'OSCE. Ils débattront de sujets d'actualité concernant la sécurité, l'économie, l'environnement et la dimension humaine. Ils formuleront leurs conclusions et recommandations à l'intention des ministres des Etats participants de l'OSCE à Bâle en décembre 2014. La présidence suisse veut être à l'écoute de la société civile et des jeunes générations pour préparer les conditions de demain sur notre continent. La présidence suisse cherchera également à associer la jeunesse à cette présidence sous d'autres formes.

### Le développement au service des jeunes

- La santé des jeunes femmes demeure une priorité dans les projets d'aide au développement de la Suisse, notamment dans la région africaine des Grands Lacs. Encouragée par les résultats de ces dernières années, la Suisse va poursuivre son action dans le domaine de la lutte contre la mortalité infantile dans plusieurs régions

du globe. La Suisse va également renforcer son engagement dans la lutte contre le phénomène des « enfants-soldats » en adoptant une stratégie ad hoc. L'accent sera mis en particulier sur la prévention du recrutement et une coopération internationale renforcée dans ce domaine. La Suisse soutient aussi la formation massive académique en ligne, véritable révolution numérique de la formation tertiaire. Elle contribue financièrement à un projet de l'EPFL visant à offrir des chances aux jeunes dans des régions défavorisées du globe dans un environnement francophone.

### La mémoire de la première guerre mondiale

- Dans le cadre des commémorations des 100 ans de la première guerre mondiale, un dialogue portant sur la guerre et la paix hier et aujourd'hui, l'action et le droit humanitaire et la politique de paix sera instauré avec des jeunes Suisses. Il y a cent ans, la guerre enlevait leur avenir à des millions de jeunes dans le monde. Aujourd'hui nous voulons parler avec les jeunes de leur façon de voir la guerre, la manière de la combattre et de la prévenir. A l'issue de ce processus, le président de la Confédération emmènera un groupe de jeunes Suisses sur un champ de bataille de la première guerre.

### Témoins jeunes

- Des jeunes « témoins » de leur génération seront appelés à accompagner le président de la Confédération lors de certains de ses déplacements importants à l'étranger ou lors d'événements importants en Suisse. Ils pourront ensuite livrer leur analyse et leur perception de ces rendez-vous lors desquels la Suisse défend ses intérêts et promeut ses valeurs.

### Des contacts renforcés avec les jeunes en Suisses

- La présence de la jeunesse sera recherchée et renforcée lors d'événements en Suisse auxquels participera le président de la Confédération (conférences, inaugurations, sortie du Conseil fédéral p.ex.) afin de chercher l'échange et de mettre en évidence les qualités de la jeunesse, en particulier d'apprentis ou de jeunes étudiants ou chercheurs.
- Tout au long de l'année 2014, le président de la Confédération rendra également visite à des écoles ou des centres de formation ou de recherche suisses de tous niveaux, pour favoriser le dialogue avec la jeunesse.



## 2. Travail : la politique au service des individus et des familles

### Progresser dans les questions de voisinage

- Nos voisins sont nos principaux partenaires commerciaux. Rien que le Land allemand du Bade-Wurtemberg représente l'équivalent des relations commerciales avec les USA ou avec l'ensemble des BRICS. La Suisse a des questions à régler avec les pays limitrophes dans le domaine fiscal, dans les questions de transport ferroviaire ou aérien, ou à propos d'énergie (électricité, gaz) notamment. Certaines questions se discutent bilatéralement, d'autres passent par l'UE. Pour maintenir notre prospérité, il est important de poursuivre le règlement de ces questions, même parfois complexes, par un dialogue politique renforcé (1<sup>er</sup> axe de la stratégie de politique étrangère 2012-2015).

### Préserver la libre circulation et rénover la voie bilatérale pour assurer la prospérité et l'indépendance du pays

- La Constitution fixe trois objectifs à la politique étrangère : assurer la prospérité, l'indépendance et la sécurité du pays. La voie bilatérale, voie de la Suisse en Europe, y contribue fortement. D'importantes votations populaires et des débats au Parlement peuvent remettre en cause l'existence même de la libre circulation des personnes et, à travers elle, de la voie bilatérale. Le Conseil fédéral s'engagera pour souligner l'importance de cette option pour les places de travail en Suisse.
- La voie bilatérale doit aussi être rénovée pour pouvoir être poursuivie et, si la Suisse le désire, élargie. C'est désormais possible par une négociation sur la base du projet de mandat proposé par le Conseil fédéral. En cas de feu vert suite à la consultation, d'importantes et délicates négociations devront être menées avec l'Union européenne. Elles demanderont des arbitrages politiques importants et un engagement fort du Conseil fédéral. (2<sup>e</sup> axe de la stratégie de politique étrangère 2012-2015).

### Stabilité et développement aux frontières du continent et dans régions fragiles

- La stabilité et la sécurité du continent européen et de ses régions voisines sont des éléments essentiels pour la sécurité et la prospérité de la Suisse. Des problèmes

dans ces régions, par exemple dans les Balkans ou dans le Caucase, ont des conséquences immédiates notamment pour nos entreprises, qui sont de grands investisseurs, pour les Suisses qui sont de grands voyageurs ou encore pour notre politique migratoire. La Suisse s'engagera à travers la poursuite de ses programmes d'aide à la cohésion, d'aide à l'Est et à travers la présidence de l'OSCE (3<sup>e</sup> axe de la stratégie de politique étrangère 2012-2015).

### Partenariats stratégiques, diplomatie scientifique et économique

- La Suisse n'est membre d'aucune alliance ou grand groupement économique. Elle doit nouer des partenariats stratégiques avec les pays les plus dynamiques et ceux qui le seront demain. Cela nécessite une présence marquée sur place, par le réseau extérieur, et des politiques étrangère et économique volontaires. La Suisse continuera de négocier des accords spécifiques, de libre-échange ou de protection des investissements, et de nouer des partenariats stratégiques avec des pays et des organisations régionales ciblées (p.ex. ASEM, ASEAN, GCC, Alliance du Pacifique, ...).
- Une des grandes forces de la Suisse c'est l'excellence de sa recherche et sa capacité d'innovation. Ces atouts doivent être au service d'une politique étrangère active. La diplomatie peut permettre d'améliorer et faciliter les accès et échanges dans ce domaine, qui sont indispensables.

### Promotion de la Suisse internationale par Genève

- Genève est une capitale de la gouvernance globale. Cette activité a un fort impact économique notamment sur toute la région lémanique qui se chiffre en milliards. Développer et préserver cet atout, c'est contribuer à l'image de marque de la Suisse et à son attractivité économique.



### 3. Ouverture : la politique au service de la prospérité, de la responsabilité et de la solidarité de la Suisse

#### Tisser des liens internationaux

- Membre d'aucune alliance, la Suisse doit, plus encore que d'autres, multiplier les contacts au plan international pour pouvoir défendre ses intérêts et promouvoir ses valeurs. La présidence de la Confédération permet d'établir des contacts au plus haut niveau. Nous mettrons l'année 2014 à profit pour continuer à tisser ces liens en adéquation avec les priorités définies par la stratégie de politique étrangère 2012-2015. Un accent particulier sera donc mis sur les pays voisins et sur les contacts avec des pays-clé de l'Union européenne. Les contacts en lien avec la présidence suisse de l'OSCE et avec des partenaires stratégiques ciblés seront également à l'ordre du jour. De nombreuses rencontres bilatérales sont d'ores et déjà prévues et 2014 sera riche en sommets multilatéraux.

#### Votations et débats parlementaires sur la politique européenne de la Suisse

- L'ouverture de la Suisse au monde et à l'Europe est un de ses atouts économiques essentiels. En 2014, la population sera appelée à se prononcer sur la poursuite de la voie bilatérale. Elle devra ainsi choisir entre l'ouverture maîtrisée, synonyme de prospérité, ou le repli, synonyme de déclin.

#### Rénover et poursuivre la voie bilatérale

- La voie bilatérale est la voie du succès de la Suisse en Europe. Elle a apporté à notre pays le retour de la croissance et un dynamisme économique enviable. Les négociations pour rénover la voie bilatérale en traitant les questions institutionnelles seront donc une priorité.

#### Présidence OSCE

- La présidence de l'Organisation pour la sécurité et la coopération en Europe représente une chance et une responsabilité pour la Suisse. Cet engagement correspond par ailleurs aux valeurs et aux intérêts de la Suisse qui a besoin d'une Europe stable et pacifique pour se développer (*voir aussi sous [www.dfae.admin.ch/osce](http://www.dfae.admin.ch/osce) > présidence suisse*).

#### La Suisse, lieu de paix

- Nous nous emploierons à renforcer la Suisse comme lieu de paix et plateforme internationale de promotion et de dialogue sur les droits de l'homme, l'humanitaire, la sécurité humaine, la santé, la préservation de l'environnement et encore le travail et le commerce. Le renforcement de la Suisse internationale par Genève permet à la Suisse de mieux défendre ses intérêts et ses valeurs et de jouer un rôle plus important dans le monde que sa taille ne le lui permettrait.

#### Participation à des forums régionaux

- La stratégie de politique extérieure prévoit un renforcement de la présence de la Suisse dans des forums régionaux dans des zones particulièrement dynamiques du globe. La Suisse cherchera à renforcer son action et sa présence et participera à des projets concrets avec des groupes régionaux ciblés.

#### L'ouverture, une longue histoire

- La Suisse c'est une longue histoire d'ouverture et de contacts diplomatiques. 2014 marquera les 150 ans de relations diplomatiques avec le Japon et les 200 ans de relations avec la Russie. Ce sera l'occasion de renforcer les liens grâce à des rencontres politiques, économiques, scientifiques et culturelles avec ces pays.